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在乡村全面振兴的征程中，蜜蜂

产业正以其独特的生态和经济价值，

成为推动工业绿色发展的关键力

量。全国两会期间，全国人大代表、

安徽省畜牧技术推广总站站长张莉

重点关注蜜蜂运输业务、聚焦减少农

药喷洒对蜜蜂的影响等。

在张莉看来，科技支撑不足、蜂

产品质量良莠不齐、蜜蜂运输等问

题，已经严重制约着我国蜂产业的高

质量发展。张莉说，在蜜蜂繁殖和推

广的过程中，研究机构和蜂农常需要

带着它们全国各地跑，铁路或是公路

运输时间长，不仅限制了蜜蜂的正常

活动，严重时还会造成蜜蜂死亡。

为了破解这些难题，张莉建议，

在顶层设计上，各级政府应将蜂产业

提升到维护农业生态平衡、保障粮食

安全的战略高度，纳入当地农业可持

续发展战略，科学规划蜂产业布局，

制定专项发展规划。蜜蜂运输方面，

她建议民航部门进一步支持完善蜜

蜂运输业务，出台关于蜜蜂运输的指

导手册，解决我国蜜蜂空运难题。

此外，每年春季，由于农药施用

时未能统筹考虑蜜蜂采蜜时间和安

全距离，导致蜜蜂中毒事件时有发

生。为此张莉建议，首先，针对新

型职业蜂农、基层养蜂人才开展蜜

蜂中毒预防与应急处理等技术培

训。依托植保站等职能部门，加大

对蜜蜂授粉价值的宣传力度，加强

对植保无人机等现代施药技术的使

用指导，培训农民正确选药、适时施

药，减少农药对蜜蜂健康的伤害。

其次，强化科技支撑，开发对蜜蜂友

好的绿色农药品种，制定现代施药

技术下蜜蜂安全风险控制措施，加

强蜜源植物农药残留污染的风险管

理。最后，实施蜂产业提质升级工

程，围绕蜜蜂养殖、蜂产品生产全过

程质量控制与提质增效等关键环

节，开展联合技术攻关，提升蜂产业

科技创新能力，促进蜂产业科技成果

转化为现实生产力。

记者 王玮伟 高斌 叶佳超

今年政府工作报告对粮食产量

提出 1.4 万亿斤左右的新目标，充

分体现了党中央、国务院对确保国

家粮食安全的高度重视。全国两会

期间，粮食安全与农业发展再度成

为焦点话题，作为一位深耕农业领

域多年的“老农人”，全国人大代表、

安徽省阜阳市太和县种粮大户协会

会长徐淙祥始终心系土地，怀揣着

对农业发展的热忱与责任，为推动

绿色农业与智慧农业的融合发展

积极建言献策。

履职多年来，徐淙祥的脚步遍

布太和田间地头，带领乡亲们多种

粮、种好粮一直是他心里的头等大

事。关于现代农业的新技术、新经

验，徐淙祥总是不遗余力地推广。

由他牵头成立的太和县种粮大户协

会，搭建了学科学、用科学、科学种

粮平台。“种植大户、家庭农场、农民

专业合作社都可以利用这个平台

交流现代农业科技技术，带领村民

学，做给村民看，以大户带小户的

方式，形成示范带动效应。”徐淙祥

介绍道。

据了解，他带领农户使用最新高

科技产品种粮，如用喷灌机浇水，用

无人机+北斗导航技术喷洒农药

等。此外，他还联合安徽省农业科

学院、安徽农业大学等科研单位，共

同打造高产攻关实验田，用科技手

段打造一个样板田，然后向其他农

户推广。徐淙祥告诉记者，原来一

些小麦一般亩产400~500公斤，试验

田最高亩产达到800公斤。

“现 代 农 业 要 发 展 新 质 生 产

力，推广科学技术，我们农民也要

多交流。”他告诉记者，今年全国两

会上，他重点围绕“三农”，提出关

于“加强多种粮、种好粮、科学种粮

经验技术交流普及，促进优质粮生

产高质量发展”“推动芝麻种植全

程机械化”“加强现代农业科技农

事服务中心建设”等建议，继续为

端稳“饭碗”贡献一份力量。

记者 王玮伟 高斌 叶佳超

全国人大代表徐淙祥：
用科技耕出智慧农田
端稳“中国饭碗”

全国人大代表张莉：
促进“小蜜蜂”与
“大农业”深度融合

3月 11日，十四届全国人大三次会

议第三场“部长通道”集中采访活动举

行。自然资源部部长关志鸥、文化和旅

游部部长孙业礼、国家体育总局局长高

志丹接受了媒体采访。

让欣赏田园风光成为新时尚

关志鸥表示，耕地保护是国之大者，

事关粮食安全、事关民生福祉。党的十

八大以来，经过全社会的共同努力，我们

牢牢守住了18亿亩的耕地红线，为粮食

连续丰收提供了重要支撑。

关志鸥说，耕地保护是一项系统工

程，既需要用长牙齿的硬措施坚决控

制违法占地，又需要全社会共同树立

节约意识。同时我们也要自觉接受媒

体监督，以更加务实的措施坚决守住

守好 18 亿亩耕地红线，让中国饭碗端

得更稳更牢。

具体而言，要以国土空间规划确定

的耕地保有量为目标，加快构建耕地保

护一张图管理体系，通过落地上图、以图

管地，推动耕地保护向数智化转型，切实

做到心中有数、心里有底。同时要强化

占补平衡的管理，明确占补平衡的空间，

拓展占补平衡的来源，确保占一亩补一

亩，确保耕地补足补优。在工作中要严

防占多补少、占优补劣、弄虚作假。

“要优生态、惠民生。统筹耕地保

护和乡村生态治理，通过科学规划再

现乡村美景，让欣赏田园风光、想起小

时候的味道，成为百姓生活的新时

尚。”关志鸥说。

去年我国文旅业“人财两旺”

“中国国家博物馆去年推出了一款

新设计的冰箱贴——凤冠冰箱贴。因为

设计很好，一推出来以后就成为爆款，很

多人非常喜欢，一大早就到国博门口排

队，就是为了买这个冰箱贴。”孙业礼以

国博冰箱贴的走红表示，“有好的产品，

不愁没消费，不愁没钱赚。”

去年，我国文旅业“人财两旺”。孙业

礼介绍，旅游方面，去年国内旅游人次超

过56亿、同比增长近15%，旅游花费超过

5.7万亿元、同比增长超17%；入境旅游人

次1.32亿，游客花费接近千亿美元。规模

以上文化及相关产业实现利润大概1.3万

亿元，利润率超过9%。A级旅游景区门

票收入、度假区接待收入、旅行社营业收

入增长幅度都在10%以上。

文旅产业在扩大消费方面大有可

为。但孙业礼也提到，这些年文化领域

快速发展的同时，也产生一些问题。比

如说大家反映强烈的不合理低价游、强

迫购物。特别是强迫购物，损害游客的

旅游体验，侵害消费者权益，但是又屡

禁不止、屡禁不绝。今年准备采取专项

行动对这些问题进行治理，加大打击惩

治力度，不断完善法律制度，加强标准

引领，要在全社会弘扬和建设诚信文化，

多管齐下。

力争三大球等取得实质性突破

“坚决抵制饭圈文化对体育的侵蚀和

破坏，弘扬正能量，唱响主旋律。”高志丹表

示，中华体育精神不仅是中国体育的灵魂，

也是中华民族的宝贵财富。我们要更充分

发挥体育激发爱国热情，为中国式现代化

凝心聚气的时代价值，进一步丰富和扩大

中华体育精神颂的品牌效应，讲好中国体

育故事。

高志丹还提到，要加大科技创新，扩

大开放交流，巩固好奥运强国建设的成

果，全面做好米兰冬奥会、洛杉矶奥运会

的准备工作，在巩固传统优势项目的同

时，在田径、三大球等基础和重点项目上

力争取得实质性突破。

今年冬季冰雪运动火爆出圈。高志

丹介绍，这个冰雪季以来，全国滑雪场累

计接待客流超 1.9 亿人次，同比增长

22.8%，其中来自境外的滑雪爱好者同比

增长30.2%，全国滑雪场内各类消费累计

超350亿元。

高志丹表示，下一步要持续拓展冰

雪运动高质量发展，激发冰雪经济活

力。稳住冰雪经济总规模万亿元基本

盘，力争到2030年达到1.5万亿元。

综合中新社、央视新闻

第三场“部长通道”集中采访活动举行

三位部长回应社会各界关切


